

## SILVIA CHARPENTIER BRENES

### Calificaciones Profesionales 1981-2020

Silvia Charpentier Brenes inició su carrera como economista en temas de finanzas internacionales. Durante la crisis de la deuda externa de los años ochenta se desempeñó como parte del equipo negociador nacional, concluyendo satisfactoriamente las negociaciones de Costa Rica con la banca comercial y el Club de París (acreedores bilaterales). En 1990 fue nombrada Directora Ejecutiva Alternativa en el Directorio del Banco Mundial. Una vez concluido su periodo, la Sra. Charpentier brindó asistencia técnica en temas de cooperación para el desarrollo y negociaciones financieras externas a países latinoamericanos desde el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y desde las misiones residentes de PNUD en Centroamérica.

A partir de 1995 y hasta 2006, Silvia Charpentier expandió su ámbito de trabajo hacia las políticas y finanzas para la conservación y el uso sostenible de los recursos naturales. Brindó asistencia técnica en Ecuador, Bolivia, Perú, Panamá y todos los países de Centroamérica, primero como consultora y luego como funcionaria de The Nature Conservancy. Las áreas de colaboración con gobiernos y ONGs se centraron en canjes de deuda por naturaleza (2 en Panamá, 1 en Guatemala), planificación financiera de las áreas protegidas (SINAC-Costa Rica), tarifa hídrica (ESPH-Costa Rica), diseño y operación de fondos ambientales (Fondo SAM - Fondo del Arrecife Mesoamericano, FUNDESNAP en Bolivia), y recaudación de fondos (FAN en Ecuador). En esa calidad, la Sra. Charpentier ha prestado servicios al INBio, The Nature Conservancy, Wildlife Conservation Society, Banco Mundial, WWF, GEF, el PNUD, KfW, USAID y al BID, entre otras organizaciones.

Entre 2006 y 2008, Silvia Charpentier fue Diputada de la Asamblea Legislativa de Costa Rica, periodo durante el cual presidió la Comisión de Asuntos Hacendarios, foro encargado de conocer los presupuestos del Gobierno Central y de aprobar los empréstitos externos del país, entre otras cosas.

Entre 2008 y 2010 se desempeñó como Gerente para el proceso de diseño del Proyecto Costa Rica por Siempre, una iniciativa público-privada de conservación marina. El diseño sentó las bases institucionales y financieras para la creación de la Asociación Costa Rica por Siempre, una organización sin fines de lucro con un patrimonio de US\$50 millones. Como parte de su encargo, asesoró a la parte costarricense (4 instituciones del sector público) en la negociación del canje de deuda entre Costa Rica y Estados Unidos por US\$27 millones en el contexto del Tropical Forest Conservation Act (TFCA).

En septiembre de 2009, la Sra. Charpentier fue nombrada miembro de la Junta Directiva del Banco Central de Costa Rica, organismo de siete miembros a cargo de la conducción de políticas macroeconómicas de Costa Rica y la supervisión de políticas macroprudenciales en los sectores financiero y de seguros. En junio de 2016 fue reelecta y confirmada por la Asamblea Legislativa por un período de 5 años. Además de sus deberes en la Junta, participa activamente en la iniciativa de cambio climático del Banco Central, grupo mediante la cual expertos de distintos departamentos del Banco realizan investigaciones sobre los impactos del cambio climático en la estabilidad financiera, los escenarios macroeconómicos y la contabilidad ambiental con miras a

ampliar esta área de trabajo al sistema financiero. Además, fue nombrada como representante del Banco Central en la Red para el Reverdecimiento del Sistema Financiero, que reúne a los principales bancos centrales del mundo en un esfuerzo por abordar el cambio climático como un de estabilidad financiera local y global.

Entre 2010 y 2019, Silvia Charpentier se ha dedicado a la asistencia técnica y a la coordinación de proyectos complejos en distintos campos.

## Políticas y finanzas para el cambio climático

### International Institute for Environment and Development (IIED)

#### Diciembre 2019 a la fecha

Miembro (Trustee) de la Junta de Directores

### Partnership for Market Readiness (PMR) /Banco Mundial

#### Octubre 2015 - a la fecha

Coordinadora del Proyecto a cargo de la implementación de la donación de US \$ 3 millones de la Asamblea del PMR. Las áreas de trabajo incluyen el diseño e implementación de actividades que contribuyen al objetivo de descarbonización de la economía de Costa Rica por medio del desarrollo de la infraestructura para instrumentos de precio al carbono y de medidas de mitigación. Las funciones principales incluyen la coordinación con las autoridades gubernamentales (Dirección de Cambio Climático, DCC, Despacho del Ministro y otros), la gestión estratégica y general de los componentes del proyecto, liderazgo y la organización de los equipos de expertos, el involucramiento la participación de las partes interesadas y las consultas con expertos.

Representación de Costa Rica como Co-Presidenta de la Asamblea del PMR, conjuntamente con el representante del Reino Unido.

### Academia de Centroamérica, San José, Costa Rica (*thinktank* en política económica)

#### 2014 – a la fecha

Directora del Programa “Diálogos con el sector economía y finanzas sobre Cambio Climático”. En esta capacidad, desarrolla talleres interdisciplinarios e intersectoriales sobre cambio climático con el sector financiero (incluyendo reguladores) y programas de capacitación para funcionarios públicos del Ministerio de Hacienda, Banco Central, Ministerio de Planificación y Política Económica, Contraloría General de la República y la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos (ARESEP), con el objetivo de lograr la convergencia entre las políticas climáticas y los instrumentos económicos y financieros.

## **Dirección de Cambio Climático, Costa Rica 2016**

En el área de finanzas climáticas, supervisó la elaboración de tres documentos elaborados por una consultora externa sobre el Fondo Verde para el Clima: Resumen y aspectos generales, Procedimiento de no objeción provisional para propuestas y entidades acreditadas, y material de referencia para la Autoridad Nacional Designada.

## **Agencia de Cooperación Alemana (GIZ), Costa Rica 2014 – setiembre 2019**

Experta en Finanzas Climáticas en diferentes capacidades, incluida la coordinación de la cooperación triangular (Costa Rica-Perú-Alemania), la supervisión de documentos y el asesoramiento de expertos para el área de financiamiento climático del DCC. Brindó apoyo técnico para la creación de la Unidad de Desarrollo Sostenible del Ministerio de Hacienda y fortalecimiento de otras dependencias de esa institución en 2014-15.

## **Fondo Verde del Clima**

### **Enero- diciembre 2017**

Miembro de la Junta de Directores por los países en desarrollo, representando a Costa Rica, Uruguay, Belice y Brasil.

### **Octubre 2015-diciembre 2016**

Asesora del miembro de la Junta de Directores por los países en desarrollo (Belice) , representando a Costa Rica.

## **LECB/PNUD (Low Emission Capacity Building Programme/Enhanced Support). (2013-2015)**

Asesora Senior para el programa de involucramiento de actores económicos (BCCR, Ministerio de Hacienda y Contraloría General de la República) en el Programa de Creación de Capacidades para una Economía Baja en Emisiones. Asesora senior para el diseño de medidas de mitigación de gases efecto invernadero en los sectores de ganadería y transporte.

## **Políticas y finanzas para la conservación**

## **Asociación Costa Rica por Siempre**

### **Enero 2018 – noviembre 2019**

Presidenta de la Junta Directiva. La Asociación Costa Rica por Siempre es una asociación privada de interés público que persigue la conservación de los ecosistemas terrestres y marinos a perpetuidad mediante la gestión de fondos ambientales y alianzas con gobiernos, el sector privado y la sociedad civil.

## **PACIFICO 2012-2016**

Consultora para el diseño de la Plataforma de Coordinación del Pacífico Oriental Tropical— PACIFICO, una red de coordinación de 4 fondos ambientales de Costa Rica, Panamá, Ecuador y Colombia.

## **NIRAS Finland Oy/Ministerio de Asuntos Exteriores de Finlandia. Lima, Perú, 2013**

Miembro del equipo consultor para la evaluación del Fondo Perú-Finlandia.

## **Gobierno de Guatemala-KfW Guatemala, Guatemala, 2011**

Asistencia técnica y acompañamiento para el diseño y ejecución de un canje de deuda por €20 millones para la adaptación al cambio climático en Guatemala.

## **Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza. San José y México DF, 2011-2012**

Participación en el equipo de diseño del proyecto Baja Marine Initiative.

## **Facilitación y moderación de talleres complejos**

Banco Centroamericano de Integración Económica/Ministerio de Hacienda de Costa Rica: Moderadora del Evento Regional Cambio Global: Oportunidades para Centroamérica (San José, abril 2014)

Ministerio de Hacienda de Costa Rica- Coordinación de la Mesa de Diálogo sobre “Política Fiscal y Sostenibilidad Ambiental”, en el contexto de los diálogos con la sociedad civil para la consolidación fiscal (San José, noviembre 2013)

Academia de Centroamérica-Coordinación del Seminario “Adaptación Al Cambio Climático: Un Reto Para El Desarrollo de Costa Rica” (San José, agosto 2013).

PACIFICO- Taller de Planeamiento Estratégico. (Guanacaste, Costa Rica, junio del 2013)  
Conservation International. Taller Anual Global de Paisajes Marinos. (Puntarenas, Costa Rica, febrero 2013)

Sistema Nacional de Areas de Conservación (SINAC), Ministerio de Ambiente y Energía (MINAE). Reunión de expertos nacionales para establecer la posición nacional ante la Undécima Conferencia de las Partes de la Convención de Diversidad Biológica (San José, setiembre 2012)

Silvia Charpentier tiene una Maestría en Economía Internacional y Desarrollo Económico por la Universidad de Yale.

Silvia Charpentier es profesora de la Escuela de Economía de la Universidad de Costa Rica, y desde marzo del 2011 Silvia Charpentier es Coach Ejecutiva certificada por la Universidad de Georgetown y acreditada por el Internacional Coaching Federation y trabaja con clientes en temas de alto rendimiento profesional, liderazgo, y trabajo de equipos, entre otros temas.